

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 6 DE OCTUBRE DE 1905

NÚMERO 998

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todo los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

AVISO Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo.

- Esta hacienda consta como de
- 150 manzanas de estaberales
- 225 — potrero
- 43 — café
- 3 — pitales
- 109 — de tierras baldías de labor
- 217 — de bosques
- 126 — de legunas
- 4 — ocupadas por construcciones

Tiene además: ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo (42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cría, & & & y comisariato. La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptuando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos inmejorables para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una cosecha anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 1º

Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO. Pase á la Sastrería Española frente á la Imprenta Nacional, donde se satisfice el gusto más exigente, especialmente en "macferlan, frac, levitas y; demás prendas: prontitud esmero en el trabajo. Se hacen sotonas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m.

LA PELUQUERIA ASEPTICA

de Pascual Montenegro

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad implantado en el des: su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del esta blecimiento. Sus operarios son fundadores de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático HELAL, este perfume es más barato aquí que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y del público en general, 6 de Setiembre 1m.

Hermosa quinta

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana. San José, 29 de setiembre.—Jaime Carranza h. 8 v.

EN BARATILLO

Un carretón de manos, c amas, roperos, máquinas de escribir whiskey, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Stbre. 29. 2m alt.

SE ALQUILA

el espacioso local de propiedad de doña Julia A. de Núez, situados frente á la Misión Evangélica, que ocupó con sus talleres el Arquitecto don Francisco Tenca. Es propio para bodega ó para instalación de cualquier clase de talleres. Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito. — A. CAÑAS. 10 v. alt. Stbre, 20

El Noticiero

DIRECTOR: **Leonidas Briceño**
REDACTORES: **Leonidas Briceño, Segundo Ispizua**
ADMINISTRADOR: **J. Manuel Vega**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 23 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 31, Oeste. **Teléfono N.º 26**
APARTADO 109

Oficial

Se reconoce al señor don Herbert Harvey en calidad de Encargado de negocios "ad interim" de Su Majestad Británica.
— Se aprueba el contrato celebrado para la construcción del piso del mercado de Atajuela entre el Gobernador de aquella provincia y los señores Gregorio Vargas y Florentino Palma González, el primero como contratista y como fiador solidario el segundo.
— Se nombra á don Jorge Ruiz, cuarto auxiliar del Registro Público.
— Se nombra al doctor Eduardo Trejos, médico del pueblo del circuito cuarto de la provincia de Guanacaste.
— Se aumenta en quince colones el sueldo que ganaba don Luis García, Administrador de Correos de San José en razón de haberse encargado del movimiento de giros postales.

INTERESES GENERALES

The United Fruit Co. Y EL SEÑOR F.

Cuando comenzamos á leer los artículos intitulados "Costa Rica y The United Fruit Co.", firmados por un señor F., y vimos que su autor calificaba de "estudio" sus publicaciones, nos perambulamos de que llamamos á asistir á la exposición serena y razonada de casos y casos de interés general para la República y de interés particular para los habitantes de la costa Atlántica.

Y, como para confirmar nuestras esperanzas, — "El Limón se arruina!" — exclamó el expositor, á manera de trompetazo.

Cuando leímos — en los mismos artículos — que en el programa que el señor F. se propuña desarrollar en sus "estudios", figuraba también el propósito de aconsejar al Gobierno las medidas "que puede tomar para impedir" aquella ruina, nos dijimos:

— Hé allí un estadieta científico y serio, que va á sacar de apuros á la actual Administración.

Pero un proverbio alemán dice que quien finje ser listo, piensa leña.

Y así bien es cierto que el señor F. no nos ha motivado ninguna pena, lo que es desilusión, si no es la ha ocasionado, muy considerable.

Pues, así que nos dice y nos repite que está haciendo y que hará "un estudio" — lo cual nos hace esperar razonamientos y procedimientos científicos — nos andaba una serie de afirmaciones falsas, de premisas fantásticas, y deducciones erradas — Bien así como un chicleo fogoso que toma la espada de su padre — demasiado pesada — y exclama arrogante:

— Me voy para la guerra!

Todos sabemos que esa exclamación significa simplemente que el chicleo se va detrás de la casa paterna, en donde seguramente dejará abandonada el arma que su débil brazo alcanza á pensar á arrastrar.

El señor F. no ha llegado todavía detrás de su "estudio"; pero ya nos ha dejado un reguero de falsedades:

1º — Dijo que la United Fruit Co "emplea el sistema de pagar á sus empleados" — con cupones que éstos se ven obligados á descontar en el comercio con un 20 ó un 25 ojo de descuento. — Error! — le contestamos nosotros: La compañía no paga á nadie con cupones. Estos no se dan "sino á quien los solicita", á título de adelanto en mercaderías.

2º — Dijo que la United Fruit Co "campa "al pechero por días y sin horas y le paga cada mes, ó le da cupones ó vaies contra mercaderías de la misma United.

A eso ya le dimos la correspondiente respuesta. Uno piensa el bayo, y otro el que lo suelta. Una cosa es lo que afirma el señor F., pero otra cosa es la verdad.

Al pechero, y en general, á todo aquel que deja — por cualquier motivo — de trabajar en la United, el mandador correspondiente le da una constancia del tiempo que ha trabajado, ó "time-check", el cual es pagado á su presentación.

3º — Dijo que "por no pagárselo al peón á su tiempo y en la moneda legal, se ve obligado á aceptar el cupón que representa para él sólo las tres cuartas partes de su trabajo".

Ya queda dicho que nadie "se ve obligado" á aceptar onepone; que éstos sólo se dan á los que los piden.

Lo del descuento del 20 ó 25 ojo que menciona el señor F. — á ser cierto — dice muy mal del honorable comercio que limón "será que el señor F. se ha propuesto desacreditarlo".

Pues no hay motivo racional, ni equitativo para quitarle al pobre trabajador ese 20 ó 25 por ciento. Esos cupones, en efecto, están respaldados por la United; no son, por consiguiente, vales desacreditados. Y si el comercio del Limón — según el señor F. — le quita al trabajador un 25 por ciento sobre valores industriales, díganme ustedes: ¿Cómo no lo explotaría en los viveres y demás mercaderías, si la compañía americana no tuviera sus comisaratos?

Ahora es, precisamente, cuando se viene á comprender la gran utilidad práctica de los cupones, de los comisaratos y de toda esa exacta organización de la poderosa Compañía, que tantas barbaridades hace decir al señor F.

Y llegamos á uno de los más importantes errores del "estudio" de ese señor:

4º — Dijo que al descontar el cupón, el trabajador pierde la cuarta parte de su salario, ó sea, el 25 por ciento; y que ese 25 por ciento quien lo gana es definitiva es la United, por quien lo cambia por los cupones por mercaderías, éstas llevan ya un recargo del 25 por ciento correspondiente á la venta al por menor.

Fíjese el lector en la enorme diferencia que existe siempre entre las afirmaciones del señor F. y lo que es la verdad: el recargo que la United Fruit Co. impone á sus mercaderías sobre el precio de costo es un tres por ciento. Da donde resulta que si los comerciantes del Limón descuentan los cupones con un 25 por ciento de pérdida, esos comerciantes se ganan un 22 por ciento á costa del trabajador.

Si se considera ahora que el precio de costo de las mercaderías resulta para la United MUCHO MENOR que para cualquier comerciante, se llega á la conclusión de que el precio de venta de las mercaderías de la United Fruit Co. es todavía inferior al precio de costo de sus competidores.

De donde resulta que la compañía americana vende al trabajador sus viveres á un precio tan ventajoso, que ningún comerciante puede competir con ella.

Y siendo eso así, podemos sintetizar la cuestión en la siguiente pregunta, que es la misma enseñanza que sacamos del farrago de afirmaciones, de conatos etc, del señor F.: ¿En dónde está el verdadero interés nacional: en favorecer á los trabajadores — que son los tales — contra el negociante á quitar á los negociantes que son los malos — contra el trabajador?

Reducido el asunto á su más simple expresión no le parece al lector que ya podemos señalarle la jirgama al bayo para que siga haciendo de las suyas en el fecondo campo de la proma?

Si por algo dicen los alemanes, que quien ilusiones tiene..... E.

El almanaque de Gutiérrez

Con cuidadoso esmero, que revela especialidad hacia este género de trabajos, ha preparado don Pedro N. Gutiérrez, y se encuentra ya á la venta, su "Almanaque para 1906", lleno de datos interesantes basados en cálculos matemáticos y referidos al meridiano de nuestro Observatorio. Lo ha editado de esta vez "La Edificación", importante y bien surtida librería y papelería de don Manuel Rodríguez, que está haciendo justamente la atención del público por la baratura de sus precios y la calidad de sus artículos, así como el riguroso fondo moral de las obras que expando.

Son varios los almanques que aparecen cada año, pero en ninguno de ellos se encontrará la suma de enseñanzas e informaciones que contienen los del señor Gutiérrez, los cuales por tal motivo han obtenido siempre la preferencia del público, que bien pronto dejará gozarse la copiosa edición.

Todo cuanto una persona, hombre de bufo ó de negocios, el agricultor como el artesano y el labrador, el que emprende á sus actividades que vive en el roturo de los campos, necesite saber con respecto á la fecha, mas ó estación, lo encuentra en el Almanaque de Gutiérrez: el santo del día; los versículos del Evangelio que el párroco ha de explicar los domingos y que el buen cristiano debe leer; el tiempo probable que puede contarse, si llovizna ó seco, frío ó ventoso; los fenómenos celestiales dignos de observarse (conjunciones, oposiciones, ocultaciones, situaciones, visibilidad, etc., de los astros); el horario de las mareas de nuestro puerto del Pacífico, indispensable para regular los itinerarios de los vapores que hacen la carrera del Golfo y nos ponen en comunicación con la provincia de Guanacaste; el momento de los coyuntamientos, plenilunios y cuadrantes de los perihelios y afelios, perigosos y apogeos, todo cuanto se necesite y quiera saber con relación á estas cosas, lo hallará el lector expuesto con claridad y precisión en el citado Almanaque.

El maestro de escuela que sin entender mucho de la materia se ve obligado á enseñar algunas nociones astronómicas, encontrará en el Almanaque de Gutiérrez suficientes indicaciones para conocer la posición de los más importantes grupos estelares, de los planetas ó de nuestro tranquilo satélite en un día y hora dados, y podrá elegir con acierto el momento propio para ilustrar sus enseñanzas con la observación directa durante sus días de esas noches

en que la bóveda celeste parece invitar especialmente a la contemplación de las maravillosas obras del Creador.

Cuánto al anuncio del tiempo, ya los almanaque de Gutiérrez tienen bien sentada su reputación. Diseñó este señor don Pedro prodrictor don Guillermo Molina: en posesión de los estudios de este malogrado sabio, a quien por su excesiva modestia no se supo apreciar; disponiendo asimismo de sus propios estudios, fruto de una larga y paciente labor, y con presencia de las tablas de nuestro Instituto Meteorológico, hizo el señor don Pedro prodrictor el tiempo en años anteriores, y logrará sin duda este año, con una aproximación que sorprende, ya que la exactitud no ha estado todavía al alcance de nadie, ni aun de los grandes y viejos centros que en otras partes se consagran a este particular.

En el cálculo de los fenómenos astronómicos si hay exactitud: Gutiérrez lo basó sobre los Anuarios del Observatorio de París, universalmente conocidos, y ha hecho con rigurosa precisión las reducciones del caso para aplicar a nuestro meridiano los permenores de aquellos fenómenos.

Si a todas estas bondades, que el lector encontrará confirmadas en las vistas por el Almanaque, se agrega el bajísimo precio de que este se vende (15 céntimos el ejemplar, un colón cincuenta céntimos la decena y doce colones el ciento), habrá de convenirse en que "La Educación", el simpático Almanaque Internacional de Útiles Escuelas del señor Blanco, ha hecho una buena obra al editar el Almanaque de Gutiérrez, protegiendo así al laborioso autor con provecho del público.

La deuda de Colombia

¿Tendrá Costa Rica algún patriota?

Por creerlo de utilidad para Costa Rica reproducimos íntegro el siguiente artículo, publicado en "La Estrella de Panamá" el 5 de junio del año corriente.

Uno de los altos empleados de la Junta de Tenedores de Bonos Extranjeros de Londres, ha tenido a bien participar a "La Estrella" que el Agente fiscal de Colombia don Jorge Holguín, y Lord Avebury, Presidente de aquella Junta y de la Comisión de portadores de bonos colombianos, firmaron el 20 del pasado una convención "ad referendum" relativa a la deuda colombiana.

El total de esa deuda calculado hasta el 30 de Junio del año en curso es el siguiente: Principal..... \$ 2,100,000 Intereses (cupones desde Enero, de 1,900 hasta el 1º de Julio de 1905 inclusive) 351,000 \$ 2,451,000

El Gobierno se compromete a reanudar desde el 1º de Julio de 1905 el servicio de la deuda como se estipuló en la convención de 1896, de manera que el cupón que deberá cambiarse el 1º de Enero de 1906 se pagará en el día fijado al 24 día de interés anual y los cupones siguientes al 3º día.

La amortización de la deuda será igualmente reanudada a contar del 1º de Julio de 1905 (por medio de fondos acumulativos). La primera amortización de la deuda se efectuará en Enero de 1906 con un pago equivalente al 3 por ciento sobre el capital de la deuda, cantidad que se montará 374 000 cada semestre hasta llegar al máximo de 17 000 al año.

Como garantía del pago y a fin de asegurar el servicio de la deuda, intereses, amortización y comisión por los gastos, el Gobierno asigna 4 hipotecas especialmente el 13 000 de los ingresos de las Aduanas de la República.

El arreglo para el pago de intereses atrasados a \$ 356,000 es el siguiente.

El Gobierno entregará a los Agentes de los portadores de bono de Bogotá, billetes u órdenes sobre las Aduanas, por la cantidad de \$ 175,000 (o su equivalente en pesos oro) que representa la mitad del valor nominal de los certificados. Estos billetes u órdenes sobre las aduanas serán garantizados con la asignación especial del 10 por ciento de los ingresos de Aduanas, asignación que comenzará a ser efectiva a partir del 1º de Enero de 1906.

Como esos billetes u órdenes pueden ser asignados a moneda efectiva, resulta que de este modo la mitad de la deuda de Colombia debe por intereses atrasados quedará definitivamente solvente.

La Junta de Tenedores de Bonos Extranjeros tiene confianza en la honorabilidad del Gobierno del General Reyes, y está dispuesta a ayudarle y a hacer nuevos negocios, nuevas operaciones, así tal cual sea el resultado.

Los amigos de Colombia deben alegrarse de que haya ésta restablecido su crédito y que los colombianos comiencen a sentir los beneficios de la paz.

Costa Rica tendrá algún patriota como Jorge Holguín en Colombia? Si lo hay, convendría mandarlo a Londres, pasando lejos de los Speyer.

Sta. Bárbara de Heredia

4 de Octubre.—Veríamos con mucho placer que el Municipio, Junta de Educación y Aduanas de esa ciudad se olvidaran del doce de octubre y prepararan alguna cosa para festejar tan gloriosos fechos.

Don Francisco Barrantes, senalado vecino de San Joaquín de esta provincia, donó la suma de cien colones para el pavimento de nuestro templo, por lo que este pueblo está sumamente agradecido por un rasgo tan generoso y desinteresado.

Don Nicolás Orozco hizo igual donación y con el mismo fin.

También se nos ha informado que los apreciables caballeros don Juan María Solera y don Jaime G. Bennett, conocidos filántropos, contribuyen con una cantidad igual. Si esto resultare cierto, tendríamos el gusto de informárselo oportunamente.

Hemos tenido el gusto de ir a dar a don Isaías González y su estimable señora Genoveva, quienes procedentes de Río Segundo, estuvieron ayer por estos lugares.

A nuestros amigos don Francisco Calvo y Francisco Arguedas, les presentamos atento saludo en este día de su natalicio.—Correspondiente.

Más sobre la lotería

Señor Director de EL NOTICIERO.—San José. Muy señor mío: En su importante periódico he visto dos artículos en que tratan de animar a la Junta de Caridad para que reforme la Lotería.

Tomando de cada uno lo que me ha parecido mejor, he resuelto hacer el siguiente proyecto de reforma y si Ud. cree valga la pena, le agradecería lo publicara.

Emisión.—9,000 números a \$ 500 cada uno dividido en décimos igual a \$ 45,000. Valor en premios \$ 33,500.

Utilidad mensual para el Asilo deduciendo el 10 por ciento sobre la venta de números \$ 8,000.

Table with 3 columns: Quantity, Price per unit, Total value. Includes 1 premio de \$5,000, 2 of \$1,000, 5 of \$500, 25 of \$200, 50 of \$100, 100 of \$50, 200 of \$20, 100 aproximaciones of \$50, 900 terminaciones of \$50, and 1293 premios totaling \$33,500.

UN SUSCRIPTOR DE EL NOTICIERO

Fiesta

DE SAN FRANCISCO EN CARTAGO

Octubre 4.—Los reverendos padres capuchinos, esos humildes y sencillos religiosos vestidos de pardo y burlo asial, esos abnegados hijos del Patriarca de Asis que por dignarse esparcen la fecunda simiente evangélica, tanto en los grandes centros del catolicismo como en las remotas regiones del Africa, y a quienes la América debe la luz de su civilización, celebraron hoy en esta metrópoli una gran predicada de esta congregación,—la fiesta de aquel que fue verdadera imagen del Cristo-fiesta, fiesta que revistió grande fausto y extraordinaria pompa.

El selecto programa fué cumplido literalmente. La víspera con alegre repique de campanas y gran ruido de pólvoras se anunció la festividad. El templo estaba adornado con sencillos pero artísticos atavíos, sobre todo, el altar mayor estaba suntuoso, la imagen del pobrecillo de Asis, que es una acabada obra de escultura, fué colocada sobre un bellissimo túmulo de flores. La concurrencia a los actos religiosos fué una numerosa y a veces de las lluvias torrenciales. El presbítero don José Calderón predicó en el rosario, el cual si bien estuvo elocuente, fué bastante difuso.

Antes de la misa mayor tuvo lugar la procesión por la huerta del convento, en la que reinó grande orden.

Después de la misa, ocupó la cátedra sagrada el presbítero doctor don Rafael Orta Castro, quien con galana y abundantes frases hizo un brillante panegírico.

La parte musical fué espléndida, tanto la orgánica como la parte vocal desempeñó magistralmente un cometido. Nuestro joven tenor don Manuel Salazar, cuya privilegiada garganta alcanza de día a día mayores progresos, estuvo bellísimo en toda la ejecución de sus papeles. Sólo si notamos en el coro un grande vigor y era que no oímos la melodiosa y dulce voz de la señorita Zeimira Sagraed. Por lo demás, la festividad no dejó nada que desear y ésta terminó con un rosario solemne y visita de altares.

Vayan, pues, para los populares y queridos capuchinos nuestros más calurosos y entusiastas felicitaciones por el esplendor de la función de su Patrón.—UN CARTAGINES.

A "El Heraldó"

Las revistas de la prensa las hemos suspendido por ahora, porque juzgamos que con los dimes y diretes de una política insulsa, ningún bien deriva el país.

Por otra parte los lectores se fastidian con los comentarios de cosas que los tienen ahitos, de artículos en que se pretexe de patriotismo se da rienda suelta a pasiones malsanas.

Revistar escritos de semejante índole, es labor que ningún halago tiene, por que si bien se puede hacer durante dos ó tres días, si fin uno se ve precisado a dejarla por carecer de aliciente y a tomar otros rumbos desprovistos de los burrescos de la inconsecuencia.

Al estimado colega de "El Heraldó" debemos manifestarle, además, que nuestras manos nunca han servido para sacar castañas ajenas. Con nuestro propio criterio nos movemos, escaso él, pero al fin nuestro. Decimos con el poeta francés: "Mi vaso es pequeño pero es mi vaso".

El colega muy dueño es de tener el criterio político que bien guste, así como nosotros, personalmente, el nuestro.

El le llama "causa popular" a la suya y nosotros "ideal y bienhechora" a la nuestra.

¿Cuál de los dos va por el camino de la razón, del patriotismo, de la verdad? Eso lo explicará el tiempo, eso la Historiá se encargará de exponer con imparcial estudio y dirá quienes buscaban en este crítico momento el verdadero bienestar de la República.

Los instantes que corren no son los más apropiados para juzgar de los he-

chos que se desarrollan. El maldito encanto político es, por ahora, el supremo juez que falla y que, por ende, condena ó absuelve.

¡Acaso no estamos viendo que algunos de los partidos confabulados no quisieran sino alzarnos en vilo a los cletistas y estrellarnos en la roca de sus terribles odios?

Si dispusieran de un monte Taigeto, a buen seguro que nos hubieran declarado ya "niños raquíticos" y en medio de su algazara canibalesca nos hubieran también lanzado al abismo.

Los extravíos en materia política van acercándose al colmo y tanto recrudescen los odios, que por dichosos podemos contarnos si cualquier día la efervescencia malsana no llega al delirio.

No queremos ni deseamos dar el más ligero motivo a esos delirios ni a esos extremos. No ansiamos apuntarnos en el cartel de los agitadores, por lo mismo que en nosotros vibra fuertemente un cariño intenso por esta tierra a la cual con legítimo orgullo llamamos nuestra Patria.

Quando los compañeros de prensa discurren con menos pasión y con más sereno juicio, entonces reanudaremos nuestros ecos, ya que nos sería de gran provecho aprender algo ó mucho de ellos, de ese algo de enseñanza periodística de que aquí tan necesitados andamos.

LEONIDAS BRICEÑO

La semana

PURISCALEÑA EN "EL NOTICIERO"

2 de octubre.—Nos dejó el mes de setiembre, ese mes de gratos recuerdos para los centroamericanos, por señalar en su día 15 la independencia de estos países, que a fuerza de em uñones van entrando en el sendero del progreso, aunque éste a veces sea más aparente que real. Pues decimos que se marchó el mes de setiembre, recomendando a octubre, su sucesor, la perseverancia en cuanto a la lluvia y que éste, más obediente de lo necesario, nos tiene a temporal cerrado. Por supuesto que con su temporal, nada nos diría octubre si por suerte gozáramos de las comodidades apetecibles en días como éstos. Pero en esta reducida celda, en donde con dificultad nos llega luz y no esa ansiada luz que vivifica, sino la mortecina que nos proporciona, a alto precio por cierto, nuestro buen ayuntamiento, que a fuer de económico para unas cosas, nos tiene en tinieblas casi de todo en todo, y siempre cobrando.

—Se encuentra entre nosotros el licenciado geómetra don Francisco Alpi zar, quien, según vemos en una acta municipal—de las que ya se publican—viene "a poner en posesión de los lotes de San Luis de Zorrillal de San Pablo de este cantón a todos los COMPRADORES que TIENEN SUS CONTRATOS EN AQUELLA LEGUA MUNICIPAL." Un tanto oscura está la redacción del párrafo copiado, pero nosotros creemos entenderlo. Lo que si es verdad que no entendemos, es cómo se va a poner en posesión de lotes de la legua a los compradores, pues para existir éstos (los compradores) debió preceder el remate de esos terrenos, remate que está decretado y que en todo caso es formalidad legal y que no se ha cumplido. En fin, allá ellos.

—Repetimos que es necesario que por quien corresponda se ordene la limpieza de desagües y rondas y el descauce de cercos, para que los caminos sufran menos.

—Nos atrevemos a recomendar al señor Médico del Pueblo, cuyos servicios son casi desconocidos aquí, que no deje de darse su vueltaecita por aquellos lugares donde hace falta la higiene. Esta señora es un poco descuidada por acá Bueno sería atenderla.—FR. ANTON.

Un naufragio

El 28 de setiembre próximo pasado, salieron del puerto de Cocal Grande, costa de Cabo Blanco, en un bote de 8 varas, los individuos Balyne Peña, Narciso Jimenez y Francisco Ramirez, conduciendo 4 quintales de arroz, 600 cocos, 700 plátanos, 50 libras picles de venado y 1 quintal de carne.

La embarcación venía corriendo viento favorable del Sur; pero a eso de las 8 p. m. y ya cerca del b. jo de La Punta, el Sur se trocó en un fuerte chubascó Norte que hizo zozobrar la em-

barcación, perdiéndose absolutamente todo lo que traía salvándose milagrosamente los tripulantes, sin canalets ni velas, solo al favor de la corriente, que los arrojó a la isla Cuchillo, donde el señor Vargas, dueño de la carga y del bote, dejó a éste en reparación.

Algún dinero y las armas de los tripulantes naufragos también se perdieron.—El Pacifico.

AVISOS DEL DIA

VENDO 6 aguilón por largo tiempo con muebles mi casa de habitación, situada en Cuesta de Moras, contigua a la de don Ramón González Soto. También vendo un desamparador de café, sistema "Gordo", con repuesto de cilindro y cambios. Para precio y condiciones informarme en San José, en el almacén de don Manuel Romero 6 en Alajuela el que suscribe.—ENRIQUE URIBE. Oct. 6. 1 m. ZAPATEROS!!! ZAPATEROS!!! Se dará tal cual sea, todos los que se presenten en la ZAPATERIA ARTAVIA. Oct. 6. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO Se ha estroviado un prendedor de moneda inglesa en las calles del Mercado. Se dará una gratificación al que lo presente en la casa número 168, 75 varas al Sur del Palacio de Justicia. Octubre 4. 3 v.

YA ENTRA La estación del verano para los buenos negocios, aproveché la oportunidad: A pagar mi colones mensuales, vendo mi tienda situada al Sur del Parque Central de esta ciudad, las mercaderías que tiene son en su mayor parte importadas, y las que no han sido compradas al contado por lo consiguiente los precios son bajos. Hay una existencia de \$ 24,000; arriendo la casa por largo tiempo. Alajuela, 4 de octubre, Jesús M. Vargas. 10 v.

CASA DE CAMPO En San Pedro del Nejo, a trescientas varas de la estación de Funes, por el camino real de la Granduña, se vende una higiénica y bonita casa de campo con tres cuartos de manzana de café en muy buen estado. Enten este con Ramón Zeledón. Set. 30.

BUENA GRATIFICACION Se dará a la persona que encuentre y devuelva un prendedor de corbata que se perdió en el Traje de La Cabaña al Banco de Costa Rica. Para informes en esta Oficina Sales. 26. 10 v.

AGENCIA DE FUNERALES y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Fovead, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre.

EL VAPOR "Bavaria" de la Línea Hamburguense Americana, llegará a Limón el próximo sábado 7 de octubre. Los pasajeros para Colón, St Thomas y Hamburgo, deberán tomar el tren de ese mismo día. San José, 5 de octubre de 1905. J. M. Keitt, Agente. 3 v.

COMUNICACION

Justa administradora Don Rafael Vargas Quirós fué designado por el Gobierno para que, entre los vecinos importantes del pueblo de San Juan, organizara una Junta administradora de la cantidad que el Ejecutivo ha asignado para la construcción de la cañería en aquel lugar.

Materiales Ayer llegaron a esta ciudad los materiales pedidos por los ingenieros municipales, para la composición de los molinos de los pueblos de San Juan y Curridabat.

Lotería Hemos sido informados que dos jueces, ricos comerciantes de esta ciudad, presentarán un proyecto a la consideración del Gobierno, que tiende a la explotación de la lotería del Asilo Chupat. Según el proyecto de los solicitantes, el premio mayor será de 30,000 colones, y al asilo le quedará igual ganancia que en tiempos pasados, en que la lotería no tenía retraso alguno.

Encuentra de un inventor Un individuo de apellido Sánchez, aficionado a la mecánica, el que se había propuesto inventar cierta máquina accionada por metales, ha quedado demente a consecuencia del mucho trabajo y al excesivo empeño que puso para la realización de su invento.

Es de advertir que el tal Sánchez, hace nueve años que viene trabajando en ese invento.

Inauguración El mercado de hierro que se construye en Esparta, está para terminarse. La inauguración de esta hermosa obra, dará motivo a una gran fiesta en aquel pueblo.

Serán invitados a ella el señor Presidente de la República y su Gabinete.

Caricatura El trust azucarero ha subido considerablemente el artículo. Hace un par de meses el azúcar se encontraba a once colones el quintal y ahora está a catorce colones.

Biblioteca en la cárcel Nos parece excelente la idea de establecer en la cárcel de esta ciudad una pequeña biblioteca para el uso de los reos.

Los iniciadores merecen un aplauso caluroso y crean que el pequeño apoyo

que pudieramos dar á ese proyecto, lo tienen á la orden.

La lectura de obras sanas, dignifica é instruye

En las cárceles, donde los reclusos en ellas llevan vida sedentaria, sin ningún estímulo moralizador, sin distracciones provechosas, una biblioteca sería utilísima para los reos.

Ojalá las personas de buena voluntad se interesaran en la realización del proyecto.

Por el momento, don Enrique Goicochea ha ofrecido revistas y periódicos españoles y algunas obras.

Nosotros enviaremos nuestro periódico gratis y obsequiaremos á su vez con algunos libros al centro.

Ojalá que los iniciadores no desistiesen de tan loable propósito.

Sociedad de San Vicente de Paul

El doctor don Nazario Toledo, se ha acercado á nosotros para manifestarnos que la Sociedad de San Vicente de Paul hace cuanto á su alcance está para ayudar cumplidamente á los menesterosos: que lo primero que hacen las señoras y señoritas de esa asociación cuando ven un enfermo grave, es tratar de buscarle entrada al hospital y que muchos son admitidos. Hay algunos, sin embargo, que por circunstancias especiales no pueden ingresar ni son admitidos en aquel centro: son aquellos que padecen de ciertas enfermedades contagiosas é incurables, y entonces la Sociedad de San Vicente, les lleva médico á sus casas y les proporciona medicinas. Además, agrega el doctor, hay infelices enfermos que tienen familia pequeña jeómo llevarlos al hospital dejando desamparados á sus hijos! Las señoras y señoritas vicentinas, en este caso, hacen cuanto pueden para ayudar lo mejor posible á las necesidades de tales desgraciados y pueden asegurarle que no se omite esfuerzo alguno.

Por otra parte, la Sociedad no cuenta ahora con fondos y no sé como se las compone la hermandad, para recolectar doscientos ó ciento cincuenta colones semanales que gasta.

Con gusto complacemos al estimable doctor Toledo.

Extraordinarias ventajas de la no competencia

De esta vez la actividad yanqui tan legítimamente reconocida en diferentes manifestaciones, ha dado al traste con su decantada fama, si se atiende al pésimo servicio ferroviario que la Compañía del Tío Sam nos viene dando desde que se posesionó de la línea al Atlántico.

Decimos esto, respecto á las demoras considerables que sufren los carros de carga en la travesía de Limón á la capital.

¡Quién pudiera suponer en otros tiempos (salvo de derrumbes) que los benditos vehículos con una velocidad de "muchos nudos por minuto" tardaran semanas para recorrer una distancia de ciento y pico de millas!

¡La omnipotencia del tiempo hace cosas inexplicables, pues apenas se puede Ud. dar cuenta de cómo el invento de Watt aplicado á una locomotora yanqui, en nuestro país, ha dado el brillantísimo éxito de alcanzar 33 leguas en un mes!

"Animalitos" de estos salidos desde el día 9 del pasado, no han llegado aún á la Aduana Central.

Pesará el señor Administrador de esta Empresa, los perjuicios gravísimos que estas deficiencias, toleradas por nuestra excesiva paciencia, proporcionan al comercio y al público en general?

Bienaventurada la carretera de Carrillo, que nos expedita más la locomoción de nuestros pobres bagajes.

¡Oh igualdad de igualdad! La distancia de Hamburgo á Limón, más corta que la de este puerto á la Capital.—Tableau!

No se acordó

El Gobierno resolvió no acceder á las peticiones del agente de la compañía dramática española "Martínez Casado" relativas á que se le facilitara el pase del tren de Limón á ésta, así como la exención de derechos aduaneros y muelle del equipaje que traen.

Lesionado

Al hospital fué llevado en camilla un viejecito de apellido Saravia, quien mostraba una seria lesión en la cabeza, producida por una viga de madera que le cayó encima en momentos en que se encontraba trabajando en una casa en construcción.

DELEITESE en comer cuanto le agrade

— NO SUFRA USTED DE DISPEPSIA —



No permita usted que le siga envenenada su sangre destruyendo su sistema nervioso y su vigor y haciéndolo vivir una vida de martirio.

Cúrese usted con el verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para la Dispepsia; que proporciona salud al estómago y le permite digerir todos los alimentos á perfección y sin la menor molestia.—Precio 75 céntimos.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para el Reumatismo, ha curado más casos de reumatismo, que todos los otros remedios juntos.—Precio 75 céntimos.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para los rinitis, jamás falla; alivia desde luego y cura positivamente el mal de las Rinitis. Ha salvado á millares de personas de mal de Brig.—Precio 75 céntimos.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para los resfriados, es el mejor preservativo contra la pulmonía y cura los resfriados recientes y crónicos.—Precio 75 céntimos.

Agentes exclusivos para Costa Rica señores HERMANN Y ZELEDON. Farmacia Franco. S. A. San José.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.

Obras municipales

La municipalidad ha emprendido nuevas obras municipales de interés general.

Magnífico

El Jefe de Sanidad ha prohibido que las carnes sean conducidas del rastro á las carnicerías en otros objetos que no sean carretones bien tapados y arreglados con fondo de planchas de zinc, como lo previenen las disposiciones higiénicas al respecto.

Un caso triste

Hace unos pocos días un joven solicitó una colocación en Limón diciendo, que su padre madre estaba enferma, en la cama, pero fué rechazado porque no hablaba inglés. Recomendamos á todos los jóvenes que aprendan inglés con el Profesor H. J. Edwards.

Compañía dramática

En la edición anterior publicamos que en la compañía dramática Martínez-Casado, que actualmente se encuentra en Barranquilla, Colombia, no había ninguna notabilidad; que si la primera actriz, llamó la atención en otro tiempo, hoy, debido á su venerable ancianidad, se halla fuera de servicio; que el primer actor ha hecho papeles de barba y de primer galán; que el señor Aleón, conocido en Costa Rica, también ha desempeñado siempre papeles de barba y tiene tantos méritos como el primer actor de la compañía Martínez-Casado.

Dimos los anteriores informes, suministrados por persona que, según decíamos, conoce muy bien á la tantas veces mencionada compañía; y hoy debemos agregar, que la debe conocer bien, puesto que ha trabajado con ella unos cuatro ó cinco meses.

El testimonio en que nos apoyábamos no pareció sólido, más hoy, por tercera persona nos ha manifestado el agente que gestiona la venida de la compañía, que los informes publicados ayer no son exactos y que la compañía dramática Martínez-Casado forma una "troupe" de notabilidades en su género.

¡Quién estará en la verdad? Ignoramos. Nosotros ni quitamos ni ponemos rey. Allá ellos.

Pasajes

Un agente en ésta de la Compañía dramática española, "Martínez Casado", gestiona con el Gobierno porque le sean obsequiados los pasajes para todos los miembros de la Compañía entre Limón y esta ciudad, así como para que no se les cobre ninguna clase de derechos aduaneros y bodegaje de sus equipajes.

Desgracia

El individuo Antonio Solís tuvo la desgracia antier de perder un ojo á consecuencia de una caída que se dió sobre un montón de abrojos.

Prohibición

Parece que la policía prohibirá que

después de las once p. m. se toquen los fonógrafos. Esta disposición se debe á muchas quejas que hay de familias perjudicadas con los tales aparatos.

Y, en verdad, hay aparatos de estos que meten bulla tal, que hacen imposible conciliar el sueño á las personas que moran en una manzana á la redonda.

Notas sociales

Hemos sido sorprendidos con la grata nueva del próximo enlace del apreciable joven de nuestra sociedad don Alberto Brones Mora, con la estimable señorita Marta Hine. Según informes que tenemos, el matrimonio tendrá lugar á fines del mes en curso. Desde ahora le auguramos toda clase de felidades á los contrayentes.

—Doña Julia Lang v. de Escalante se encuentra ya completamente restablecida de la seria enfermedad que la tuvo por varios días en cama.

—Para conmemorar el aniversario del descubrimiento de América, la sociedad prepara un baile que tendrá lugar en los salones del Club Internacional.

Para Navidad

La Junta de Educación de esta ciudad pedirá próximamente al exterior los juguetes para los escolares, los que serán repartidos en la noche de Navidad.

Accidente

A consecuencia de las fuertes lluvias de antier y ayer, se derrumbó una pared de la casa de don Maurilio Orozco, sita en el barrio de la Puebla. No hubo desgracias que lamentar.

Se acerca el gran día

El próximo lunes, á la una de la tarde y en el Juzgado 2º Civil, se llevará á cabo el gran remate de "valiosísimas alhajas," de que dimos cuenta, en días pasados y que tanta animación ha despertado en el público. No dejéis de aprovechar esta ocasión.

Se aplica á los socios

del Club Sport Josefino, se sirvan asistir á una reunión que se verificará hoy á las 6 1/2 p. m., en la casa de habitación del Licenciado don Gerardo Castro. El objeto de la reunión es el de hacer el nombramiento de la Directiva que ha de funcionar en el presente semestre.

Por el secretario, Rafael Castro.—San José, 6 de octubre de 1905.

Corona fúnebre de Pacheco Cooper

Suplicamos á las personas que nos ofrecieron su colaboración, nos envíen sus trabajos antes del 15 del presente mes, fecha en que se empezará la impresión.

Agradecemos á los caballeros que nos han favorecido con sus producciones, la prontitud con que contestaron nuestra solicitud.—RAFAEL ALPIZAR.—LEÓN FERNÁNDEZ GUARDIA.

Vistas para hoy

Sala 1ª.—Sucesión de Nicolás Oconitillo

trillo contra Antonio Oconitillo, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Anselmo Mata Navarro (venta de aguardiente clandestino) á la 1 p. m.

Domingo Zequeira contra Ambrosio Barrantes (abigasto) á las 2 p. m.

Casación.—F. J. Alvarado y Cª contra Ramón Araya (civil) á las 2 p. m.

Match de Foot Ball

El domingo 8 se verificará uno á las 8 de la mañana en la Sabana, en celebración del primer aniversario del Club de la Juventud contra el Club Estrella.

Los primeros son los blancos, los del Club Estrella son rosados.

Blancos.—Capitán A. Rodríguez. Jugadores.—R. Rodríguez, R. Guzmán, A. Viquez, M. Mata, R. Martín, J. M. Sánchez, M. Quirós, O. Dougo, R. Cruz, C. Castro.

Suptentes. C. Collado y J. F. Castro. Guarda líneas.—J. Bennett.

Rosados.—Capitán J. E. Garrón. Jugadores.—R. P. Góngora, E. Solano, M. Jiménez, A. Sáenz E. M. Herrera, A. García, G. Fernández, E. Garnier, E. Baltodano, G. Villar.

Suptentes. R. Quesada, T. Solís C., R. Marín.

Guarda líneas.—Francisco Blen.

Baile

Para el 12 de Octubre próximo organizan los artesanos un baile de muchas campanillas y al que concurrirán, según cálculos de sus organizadores, más de ciento cincuenta invitados. Los gastos que ocasione el baile serán sufragados por medio de una contribución que se está levantando entre los invitados. Se tiene un proyecto alquilar el teatro de Variedades para la fiesta.

Las concherías de Aquileo

La revista bibliográfica de la acreditada casa Lehmann registra un sensato y sesudo artículo sobre el conocido libro de Aquileo, "Concherías", artículo en el cual, su autor (el del artículo), ha se justicia merecida á los quilates literarios del libro. Respecto á otras cosas, véase como se expresa:

"Aparte del mérito intrínseco, tiene el libro otro atractivo, que no es menor de peso. Desde Gutenberg hasta hoy, no se ha impreso en parte alguna cosa más caprichosa y estrambótica que esa joyita, modelo de tipografía fantástico-modernista. Hay en él de todo, como en botica. Una cubista que parece algo así como un papiro egipcio de la primera dinastía, códice gótico ó palimpsesto del siglo VI; una portada con puntitos que quitan el sentido y justifican perfectamente el título de la obra, pues con dificultad se encontrará nada más "concho"; letras de todo género, forma, estilo y estado, mezcladas y confundidas, indicando la riqueza y variedad de tipos de las casas de la imprenta; páginas en que el autor y el lector navegan en conserva, náuticos, como el mar Blanco, y márgenes que ni las del Mississippi ó el Orinoco.

Clases de papel puede usted elegir las que guste, porque competimos con los muestrarios de los mejores fabricantes; y en caso de necesitar zapatos, cerveza, osomilium y otros efectos, para eso se insertan en los apodosos artículos, terminando el libro con la estatua de la Justicia, vendidos los ojos ("La Provedora" de Andrés Sandora), lo cual no es ya una amarga ironía sino un sarcasmo desgarrador.

Los arqueólogos del porvenir, amantes de rarezas bibliográficas, habrán de dispartarse los ejemplares de "Concherías" como si fueran Eisevieres ó Aldos Manuzcos, cuando los editores de estos ilustres tipógrafos lo hayan visto (todos es posible en época de telegrafo sin hilos, radio, hipnotismo magnético, etc., etc.), dirán entre sí, envidiosos de tanta perfección: ¡Cielos, lo que ha progresado el arte!

Al que le oiga el guante que se lo chante.

Un caso de desdicho

que debe remediar. En el tren de "El Pacífico", del 4 de los corrientes, el señ r Demetrio Camaño dejó olvidado un poncho hulado que le cuesta "algo". Después de retirados los pasajeros dice el guarda del tren Pedro Jiménez, que vio ese poncho tendido en un espaldar de asiento, como lo dejara el dueño; pero que un tal Enrique, muchacho que viva donde el conductor Francisco Hernández, estuvo dentro del carro de donde "desapareció" el capoto. La policía ha tomado cartas en el asunto. Y ojalá se empeñe el celo para que no pague el guarda que es el responsable.—X.

COMUNICADOS

DEL PARAISO

En "La República" de hoy, he visto que un corresponsal por telegrafo dice: "Escandaloso". El Jefe Político riendo anoche con un conado en un billar y pregunta que si habla moralidad. "Miente", contestó al momento este corresponsal. Nunca he acostumbrado ser amigo de "Baco" para hacer escándalos como el acostumbra el tal corresponsal; no haya miedo fácil de q' valeroso para desconcertarme este infeliz que no se atrevió á poner su firma, pero que bien lo conozco muy capaz de hablar lo que no es cierto y hasta de insultar al mismo Jefe Político; y con todas estas cosas, se ha quedado como se lo merece. Paraiso, 3 de octubre de 1905.—JOSÉ ANA MOYA.

